
中國和日本的釣魚島紛爭未平息，不少人忽略了以能源資源角
度去探討這次主權的紛爭，以下帶出各國出現海洋紛爭的種種因
素。

中國對釣魚台擁有無可爭議的主權
不同國家對離岸島嶼或海域的主權劃分出現紛爭時，國際上有

各種常用的解決方法。以東亞海域為例，最近韓國與日本的獨島
之爭日漸激烈。其實，獨島基本上是受韓國所控制的，但日本並
不承認，更多番作出抗議，以捍衛獨島的主權。直至韓國總統李
明博突然登上獨島巡視，引起日本政府強烈的不滿，更表明會將
獨島的主權問題提交予設於荷蘭海牙的國際法庭審理，提出單方
面的申訴。
然而，除非與訟雙方均同意將領土問題交付給國際法庭裁決，

否則日本的行動是不切實際的，因為國際法庭不會接納單方面的
訴訟。同樣地，現在釣魚島是受日本所控制的，中國則一直強調
擁有主權，所以，日方單方面採取法律行動是無效的。
事實上，一國決定將紛爭提交給國際法庭審理與否，當中涉及

不同的考慮因素。首先，假如雙方國家均同意交付予國際法庭裁
決，代表與訟雙方都必須接受最後的決議，其風險是雙方均有機
會面對敗訴，因此，任何一方都會有所顧慮。
影響裁決的因素有很多，一是客觀的證據，二是法官的組成，

因為裁判取決於法官，而法官的價值觀各有相異，有思維開放
的，亦有思想保守的，未能確保完全客觀。所以，衡量過以上各
種因素後，很少國家會採取此一解決方法。
原則上，所有國家都會根據《聯合國國際海洋法》中所設定的

公約去聲索海域權利。當中較重要的條款包括，各沿海國大陸架
的範圍不應超過320海里，大陸架指可聲索範圍內的海床上的石
油天然氣資源；而各沿海國經濟專屬區的範圍只有200海里，經
濟專屬區則主要指可聲索區域內的魚類資源。
由於大陸架的覆蓋範圍延伸至320海里，各國可聲索大陸架的

範圍較大，所以不少國家的大陸架均有重疊，例如：印尼、馬來

西亞、越南、中國等，非常普遍，因此海床上資源分配的爭議便
油然而生。更重要的是，海洋紛爭涉及國家不同方面的利益，第
一是船隻的通航，第二是捕魚的權利，第三是海床上礦物資源的
開採權。
從現實層面而言，除了上文提到將海洋紛爭交給國際法庭審理

外，另一個解決方法是談判。若雙方國家的政治、經濟制度及文
化背景較接近，國家之間亦可通過談判以瓜分海洋資源，並和平
地解決紛爭。以歐洲北海為例，上世紀六十年代發現大量油氣資
源，由於鄰近北海的國家各方面背景相似，故很有效率地解決了
重疊聲索問題。可是，東亞國家的情況複雜得多，綜觀日本、韓
國及中國，其政治、經濟及文化的差異甚大，不易以談判解決紛
爭。

破壞擱置爭議默契 難以共同開發
除此之外，共同開發是另一條出路，因為假如國家之間的談判失

敗，只有透過共同開發才能和平解決海洋紛爭。以東亞國家及地區為
例，中國大陸、韓國、朝鮮、日本、台灣、菲律賓等都依賴進口石油
以維持供應，所以理智而言，各國無法以國際法庭或談判解決問題
時，應嘗試共同開發油氣，使油氣資源可以和平共享，互惠互利。
若然單方面進行開發，例如甲國強行勘探或開發海域資源，乙

國必定強烈反對，倘若反對無效，乙國會作出進一步的應對方
法，如同樣於甲國勘探中的附近海域進行勘探，宣示主權。以常
理而言，甲國為了避免正面衝突，通常會停止其開發行動。
假如甲國態度極之強硬，甚至派出軍艦保護工作人員及勘探

船，而乙國亦不甘示弱，出動海軍保護其利益，便出現正面的軍
事衝突。不過需要強調的是，這種機會微乎其微，於離岸石油勘
探史中，筆者似未聽過。
總括而言，石油天然氣只是海洋紛爭的其中一個環節，其他紛

爭包括魚類資源、航行權利及地緣政治，當中更牽涉到國防的戰
略考慮，因此，國家之間只有透過和平理智的方式去達成共識，
才能盡用海洋資源。
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從能源角度看主權爭議

「走水貨」往返深圳內地，已有數年時間，然近一兩年則較為熾熱。早前
多於下午三四時後過關，近來就從早上十一二時開始出現人龍排隊入站上
車。若說影響的話，有是有的，但並非如那些示威者所言那般可怕。筆者也
是新界上水圍村居民，對近年「走水貨」問題當有一些感觸與意見及建議。
但對近日一些別有用心的搞事者透過網絡發起針對「水貨客」的示威，及其
打出的旗幟和口號，則表示非常不滿和反感。
「走水貨客」越來越多，每日行走於上水與深圳羅湖之間，的確造成不

便。首先是列車的乘載問題，造成擠迫，有時確實令到在上水車站出站的本
地居民造成或多或少的不便和碰撞。尤其是早上從港九市區往新界上水下車
上班的市民感受更深。然而對直上深圳羅湖下車的乘客來說，所受的影響則
不大。當然，新界及上水居民要北上的話則會受到一定程度的影響，主要是
上車時受到擠迫碰撞。反過來說，新界及上水居民無論在早上或下午乘列車
去市區所受的影響則微乎其微。
要評定「水貨客」對新界及上水居民的影響程度，關鍵在於每日上水站究

竟有多少市民（乘客）北上深圳羅湖。據粗略估計每日約有800至1200人北
上，假日則有2000人左右。對於平日甚少北上的新界上水區的廣大居民來說
則不受多少影響，那些別有用心的搞事者示威人士有誇大之嫌。
除此之外，越來越多的「水貨客」雖然令上水區內出現擠迫及嘈雜情

況，另一方面又為該區帶來興旺及經濟效益，尤其是酒樓食肆以及零售商
舖增加不少營業額，服裝店、金行、錶行、海味店、藥房越開越多，從而
創造了不少就業職位，這是毋容置疑的。值得一提的是，在越來越多的
「走水貨」客之中，不乏上水區的本地市民。筆者所在的公司就有不少同
事於工餘時間「走一兩次水貨」賺取一二百元幫補家庭開支，更有些區內
市民全職參與。那些別有用心的搞事者打出所謂「中國人滾回中國」的口
號，他們只知一味為反而反，根本毫不了解箇中實情，無知得很。難道要
上水區有份參與「走水貨」的本地居民「滾回」內地去嗎？其實要滾回
的，應是那些手持英治時期有關英國國旗米字形的「港旗」的「港獨」分
子。

公民黨假借捍衛香港核心價值名義，濫用專業知識和司法

資源，扭曲法律程序，屢屢作出禍港誤港的行為。此次立法

會選舉，公民黨在假告急下僥倖地在五區直選議席成功搶

灘，並保住了由新人郭榮鏗出戰法律界的議席，雖則兵微將

寡，但其破壞力不容忽視，仍然有心向港人宣戰，不能不令

人擔憂。

新一屆立法會選舉曲終人散，建制派各員在努力下創造了

驕人的成績。另一邊廂，站於激進反對派最極端光譜的公民

黨在直選中卻僥倖地在五區各贏了一個直選議席，再加上其

在法律界攻下功能議席，公民黨來屆議會有六個議席的進

賬，實叫香港人擔憂。

余陳敗選或將結束政治生涯

選舉前，公民黨前黨魁余若薇與民主黨達成秘密協議，空

降新界西尋求連任，已導致該黨新界西支部爆出集體退黨

潮，被其前黨員暗諷假民主，雙重標準，講一套做一套，同

時此決定亦打亂了其他反對派政黨的原來部署，惹來了反對

派陣營內的不滿。原屬公民黨的外籍南區議員司馬文更因公

民黨與民主黨的秘密交易打亂了其原來部署而忽然退黨，反

而改為幫馮檢基站台，此舉無疑是向平時一言堂的公民黨摑

了一記耳光。余若薇原以為在沒有實質地方政績的情況下有

望偷雞，幸好其如意算盤未能打響，余的墜馬大快人心。

陳淑莊繼在區議會選舉敗北後，把立法會的議席也輸掉。

也難怪，四年來身為雙料議員卻很難令人記起其有甚麼建設

性政績，叫選民刻骨銘心恐怕是1.5億的教訓，陳聯同梁家傑

及當時的社民連三子合力炮製「五區總辭、變相公投」的鬧

劇把戲，出賣選民利益，置主流民意於不顧。人走茶涼，看

此情況，余、陳這兩昔日公民黨的悍將，在被選民唾棄後，

很大機會結束其政治生涯。

香港市民還未能安枕，很遺憾的是，公民黨卻在數次假告

急下僥倖地在五區直選議席成功搶灘，並保住了由新人郭榮

鏗出戰法律界的議席，雖則兵微將寡，但其破壞力不容忽

視，仍然有心向香港人宣戰。

亂港鬧劇恐會重演

公民黨是次用作競選口號的「反赤化」和「拒絕大陸化」，

企圖又用其抹紅抹黑的伎倆在選舉中撈取政治 數。再者，

剛當選的法律界別立法會議員、來自公民黨的郭榮鏗更在當

選後無厘頭發表聲明，胡扯甚麼靠公民黨捍衛香港核心價

值，廣大讀者還未忘記港珠澳大橋環評案85億的經濟損失，

難道郭律師口中的核心價值是以官司亂港、濫用司法資源、

扭曲法律程序和公義的禍港行為？

一個正副不分的副教授、正主席；一個只懂喊民主的前新

聞工作者；一個嚴人寬己、信口開河、陪跑選特首只為政治

騷的大狀；一個漏報利益、持雙重標準的黨內異見人士；再

加上一枚總愛躲在女人身後的政壇舊電池。縱然立法會補選

安排已作出有限度減少了個別議員借辭去議席浪費公帑搞公

投機會的方案，可是亦很難完全杜絕「五區公投」政棍再借

機自編、自導、自演的政治鬧劇在未來數年重演，更何況，

此六人外，不能否定假民主余女神會在幕後亂揮指揮棒，該

黨或其成員或友好，或以司法覆核官司潮、或借政治運動或

個別輿論繼續禍港。

激進的極端政棍從來不受普羅大眾歡迎，自稱公民不為公

民，不論其自稱藍血與否，假公義的面具和偽法治的狀棍袍

被撕開後，假公民真害民的禍港價值必被揭破，我們拭目以

待。

公民黨禍港 坐大令人擔憂篤 行

周全浩
香港能源經濟學會會長
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一個有關性別與社會變化的現象，就是女
性在社會擔當的角色在轉變，以前女性比較
多當家庭主婦，但隨 男女就學的機會均
等，女性無論在學歷、就業、收入和社會角
色也不斷提高，一個顯而易見的例子是，女
性進入大學的比例越來越大。以前能進大學
的大多數是男生，現在女生已佔大學人數幾
近六成，在一些比較 重語文能力的專業
裡，女生更是在人數上佔優。一個隨之而來
的影響，就體現在女性的擇偶方面，一般人
的感覺是，香港女性的擇偶條件亦比以前挑
剔，而最近統計處發表的資料亦印證了這個
觀點。
根據統計處的數據，現時香港男女的初婚年歲都有所延長，和三十年前比

較，男性的初婚年齡中位數，由二十七歲增加至卅一點二歲；而女性的初婚年
齡中位數，亦由二十三點九歲增加至廿八點九歲，可見在香港遲婚的現象越來
越普遍。從教育水平的提高，這個現象是可以理解的，因為現時能擁有大學學
歷的年輕人已越來越多，公立大學提供的入學率已是百分之十九，再加上負笈
海外和接受其他大專教育的機會，形成年輕人初進職場的年歲也比以前高。不
過這個說法只針對教育過程的時間，在統計處的數據上，男性初婚年歲上升了
四點二歲，女性初婚年歲上升了五歲，若果剔除三年作為大學教育年期，香港
男女其實是有晚婚的趨勢，而且在女性方面更為明顯。
一個接 晚婚現象的情況是，女性的生育年齡也往後推。統計處的數字顯

示，香港女性首次生育的年齡中位數，在三十年間已上升了近五年，達到三十
歲。而且女性在職場亦有其獨當一面的機會，再加上一胎化的流行，香港出生
率、人口老化面對重大的挑戰。
那麼香港應該何去何從？從女性的能力上看，香港將來在傳統的商貿會有更

重要的角色，因為女性在大學時的主修專業往往是和商貿有關。而正如上文所
說，女性就業和職場發展會導致晚婚和出生率下降，在這方面我們其實是束手
無策。表面上當然我們可以鼓勵女性多生育，但在香港的獨特環境下，要女性
多生育並不可行，所以我們不應對本地的自然人口增長抱有太大的期望，反而
是應要實行一套真實可行的人口政策。
在這方面，筆者建議多招外地本科學生，而且提供全額獎學金予有能力之

士，條件是他們畢業之後要留港工作若干年數。以前不是沒有類似的提議，但
都受到不少非議，例如用香港資源幫助外人，或是和本地學生競爭資源等。可
是這些保護主義的訴求，其實只是討好大眾，對香港並沒有實質的幫助。一個
不可不明白的現實是，即使沒有外來學生，本地的教育資源還是只會給符合條
件的申請人，外來學生並不是搶去本地資源，反而是提供生力軍予香港的發
展。
而且在女性學歷日高的香港，女性尋找心儀對象的難度日高，若果多了海外

精英來港就業工作，本地女性的擇偶空間也會擴闊了，對香港而言，也是一個
人口政策的考慮。
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■蘇偉文

湖南省公安廳7月12日公佈「李旺陽事件」調查結

果，十分詳盡交代了李旺陽的死因。報告由國家級法醫

撰寫，鑒定理據翔實，從專業角度詳細指出李旺陽的死

因，判定其自殺而死，可信性極高。本港多位政界人士

認為，中央政府明白香港人關心有關事件，於是命令有

關方面進行徹底、詳盡、深入的調查，例如在湖南以外

聘請了一些法醫專家進行鑒定工作。今次調查報告十分

詳盡，有逾萬字交代事件，證明專家是經過十分詳細的

鑒定，大家不應再有任何疑問。

李卓人向澳洲專家施壓要求造假
眼見事件逐步降溫，「支聯會」早前委託澳洲法醫專

家Stephen Cordner，重新檢視湖南省公安廳的死亡報告，

並召開記者會公佈結果。《文匯報》收到讀者投訴，指

「支聯會」主席李卓人在記者會前曾電郵Stephen Cordner

教唆造假，該電郵以指令的口吻提出：「記者會開始

後，你可先簡要敘述報告，你要 重提出一些觀點，推

翻內地官方的結論。雖然你希望客觀公正，但堅信你提

出一些證據，反駁官方結論。感謝你的幫助，合作愉

快！」

李卓人向專家施壓要求造假，這種做法十分卑鄙，令

人匪夷所思。但李卓人的卑鄙並不是他的通行證，根據

Stephen Cordner的調查指，從網上3張相關照片而言，確

實與內地官方鑒定的自縊死亡相符。Stephen Cordner續

指，雖然頸椎斷裂在自縊案例中實屬罕見，但若李旺陽

患有骨質疏鬆，確實較易出現骨折情況。這與湖南省公

安廳的報告結果十分接近，反映Stephen Cordner並沒有屈

服於李卓人要求造假的壓力。

李卓人弄虛作假事件被揭穿後，他也承認事前有發出

郵件要求Stephen Cordner在記者會上「挑戰」官方的結

果。反對派喉舌《蘋果日報》意圖為李卓人開脫弄虛作

假之責，指其電郵「原文意思是希望Stephen Cordner在記

者會上，突出報告內一些重點，挑戰（challenge）中國

官方的李旺陽死因報告，而非《文匯報》所說要Stephen

Cordner『推翻』官方結論」。《蘋果日報》玩弄文字遊

戲為李卓人弄虛作假辯解，只是欲蓋彌彰而已。因為不

論是「挑戰」還是「推翻」，李卓人都是向專家施壓要

求造假。

李卓人繼續弄虛作假「向聯合國申訴」
既然「支聯會」早前委託澳洲法醫專家Stephen Cordner重

新檢視湖南省公安廳的死亡報告，而根據Stephen Cordner的

報告也判斷李旺陽「死於自殺」，李卓人就應該尊重專家

的報告。但李卓人卻繼續弄虛作假，他聲稱湖南省政府

有關李旺陽的驗屍報告，仍存有很多疑點，並不可信，

顯示大陸當局的調查是有問題云云。他聯同10多個「香

港團體」和一些反對派政客，以所謂「香港團體要求聯

合國跟進李旺陽事件」名義，向聯合國提出申訴，要求

聯合國向中國政府施壓，「徹查事件真相」云云。

既然「支聯會」委託澳洲法醫專家的報告也判斷李旺

陽「可能死於自殺」，李卓人卻「向聯合國申訴」大陸

當局的調查「不可信」、「有問題」，這是造假造到聯合

國。但李卓人敢把湖南省公安廳公佈的「李旺陽事件」

調查結果，以及澳洲法醫專家Stephen Cordner的報告，也

都呈交給聯合國嗎？

魯迅先生在他的《搗鬼心傳》中說：「搗鬼有術，也

有效，然而有限，所以以此成大事者，古來無有。」拿

魯迅先生的這段話與李卓人進行對照，一語中的，入木

三分，活脫脫地刻劃出了李卓人弄虛作假的面目。

所謂「香港團體」也有弄虛作假成份
李卓人弄虛作假，也反映在他以所謂「香港團體」名

義「向聯合國申訴」，而這個「香港團體」也有弄虛作

假成份。參與聯署申訴的10多個團體包括支聯會、職工

盟、中國維權律師關注組、民間人權陣線、香港天主教

正義和平委員會、獨立中文筆會等，以及一些反對派政

客包括李卓人、何俊仁、潘嘉偉

等。可見，所謂「香港團體」，不

過是一些反對派政客「塘水滾塘

魚」，並與受外國情報機關資助和指使的幾個反華組織

拼湊起來的東西。其中，李卓人既是「支聯會」主席，

也是職工盟秘書長；何俊仁既是中國維權律師關注組主

席，也是支聯會秘書；潘嘉偉既是獨立中文筆會香港辦

公室主任、也是香港天主教正義和平委員會委員；孔令

瑜（陶君行之妻）既是民間人權陣線召集人、也是香港

天主教正義和平委員會幹事⋯⋯

獨立中文筆會每年接受美國國家民主基金會十餘萬美

元的資助，職工盟也受過美國勞工團體巨額美元資助，

美國勞工團體的錢也是來自美國國家民主基金會。民間

人權陣線年年表示財困無法再搞七一遊行，但每年七一

仍然照搞遊行，輿論質疑是否有大水喉射住？今年七一

遊行民間人權陣線報大數，也被輿論質疑是要向美國金

主多領人頭費。很明顯，「要求聯合國跟進李旺陽事件」

的「香港團體」，不過是香港反對派政客與受外國情報

機關資助和指使的反華組織拼湊起來的弄虛作假的「香

港團體」。

李卓人造假造到聯合國，暴露反對派在選舉結束後，

不是認真檢討其「去中國化」為何不得人心，反而走火

入魔，以弄虛作假方式將反華鬧劇搬到聯合國，為他們

在立法會開鑼後反政府、反中央、反「一國兩制」的路

線造勢。這只能說明反對派在「去中國化」的道路上越

走越遠。香港是中華人民共和國的特別行政區，反對派

以所謂的「香港團體」名義，去「向聯合國申訴」內地

發生的事件，這不但無視聯合國是一個由主權國家組成

的國際組織，而且損害「一國兩制」、破壞兩地關係、

損害香港整體和長遠利益。

湖南省公安廳7月12日公佈「李旺陽事件」調查結果，判定其自殺而死，可信性極高。眼見

事件逐步降溫，「支聯會」早前委託澳洲法醫專家重新檢視湖南省公安廳的死亡報告，「支聯

會」主席李卓人曾向澳洲專家施壓要求造假，但專家並沒有屈服於李卓人的壓力，其報告也判

斷李旺陽「死於自殺」。李卓人弄虛作假事件被揭穿後，本應該尊重專家的報告，但他卻繼續

弄虛作假「向聯合國申訴」內地當局的調查「不可信」、「有問題」，這是造假造到聯合國。李

卓人弄虛作假，也反映在他以所謂「香港團體」名義「向聯合國申訴」，而這個「香港團體」

也有弄虛作假成份，不過是一些反對派政客「塘水滾塘魚」，與受外國情報機關資助和指使的

幾個反華組織拼湊起來的東西。
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